



16º CONGRESSO
INTERNACIONAL
DA REDE UNIDA

redeunida

31/07 A 03/08 DE 2024
SANTA MARIA / RS

AS MIL E UMA SAÚDE DOS TERRITÓRIOS:

CUIDADOS, BEM VIVER, LIBERDADE E
DEMOCRACIA COMO ATRIBUTOS ÉTICOS
DA EDUCAÇÃO E DO TRABALHO NO SUS.

Queridas personas amigas de la Rede Unida

Nos complace darles la bienvenida a todas y cada una de Ustedes al entorno virtual del 16º Congreso Internacional de la Rede Unida. La nueva edición de nuestro tradicional congreso se celebrará del 31 de julio al 3 de agosto de 2024 en el campus de la Universidad Federal de Santa Maria, en Rio Grande do Sul. El tema central, **Las mil y una salud de los territorios: cuidado, buen vivir, libertad y democracia como atributos éticos de la educación y del trabajo en el SUS** nos remonta a la historia de la Asociación Rede Unida. Desde los proyectos de Integración Docente-Asistencial (IDA), en los que la diversificación de los escenarios de aprendizaje se constituyó en una estrategia para conectar la formación de profesionales y técnicos de salud con los territorios y equipamientos del sistema público de salud, hasta las iniciativas para engendrar la democracia, durante la 8ª Conferencia Nacional de Salud y la Asamblea Constituyente, o incluso en la resistencia democrática de los últimos años, donde la asfixia de las vidas fue un proyecto de gobierno, Rede Unida estuvo presente. También nos recuerda la importancia constitucionalmente atribuida al trabajo para la producción de la salud en los territorios, ya no sólo como *salud de los órganos*, sino abarcando otra salud muy relevante para el bienestar de las personas y de las colectividades en todas partes. La salud como dispositivo y resultado de la democracia.

Así interpretamos las directrices del Sistema Único de Salud (SUS), que dicen que la producción de salud se hace de forma descentralizada, expresión que nos habla del encuentro entre gestores y agentes de salud con cada usuario individual; capaz de buscar la integralidad, la cual es un proceso permanente y no un estado fijo y se comporta como idea-fuerza para engendrar avances y no como prescripción; y con participación social, que nos habla del respeto a la autonomía de las personas y de las colectividades y del diálogo permanente con sus saberes y prácticas en los territorios. Para lograr esta salud, con compromiso ético con la vida de cada persona, necesitamos reactivar el encuentro entre educación y salud como invención, como producción social y política, como técnica en desarrollo, como *trabajo vivo en acción* (noción que nos remite a la intensa producción del muy querido Emerson Merhy), como educación para la salud permanente (y aquí rendimos homenaje a Ricardo Ceccim y Laura Feuerwerker).



Para esta edición de nuestro Congreso Internacional, nos parece imprescindible retomar y actualizar los avances pedagógicos, tecnológicos y civilizatorios que abren nuevos horizontes para la democracia y para la salud de cada persona y comunidad. Retomar y seguir desarrollando nuevos enfoques para cuidar mejor la salud y los territorios, sin descuidar las necesidades individuales y sin renunciar a los avances de la ciencia y la tecnología. En el período de crisis civilizatoria que hemos vivido recientemente, hemos aprendido que la negación de la ciencia se basa en la negación de la vida y que el diálogo con los saberes y prácticas locales, por el contrario, fortalece la ciencia y el trabajo ético de producir salud. También aprendimos que cambiar la formación en salud es una agenda ineludible, que necesita estar fuertemente arraigada en los territorios y aliada a las mejores prácticas de la ciencia y la tecnología y responder a las necesidades sociales y de salud de cada lugar. Que movilizar corazones y mentes, como es el sello de nuestras iniciativas VER-SUS Brasil, es necesario para la defensa de las vidas, de todas ellas, en cada territorio. Esto significa que la inclusión - el respeto y la validación de nuestras diferencias étnicas, raciales, culturales, de identidad sexual y de género, en definitiva, de la pertenencia de cada persona a un contexto cultural y social - también exige la reelaboración permanente de nuestros conocimientos y prácticas. La historia de Rede Unida es también el contexto ancestral que nos nutre y que, a su vez, tiene fuertes conexiones con el desarrollo del pensamiento sanitario y la educación para la salud, formados en redes nacionales e internacionales hace más de 35 años.

En el año de nuestro Congreso Internacional, estaremos cosechando los frutos del retorno a la democracia, de la actualización de las políticas públicas orientadas a producir equidad para nuestro pueblo, de la inclusión de nuestros jóvenes y adultos en la educación y en la salud, de las iniciativas del SUS para la atención en los territorios y en redes especializadas, de la educación continua como estrategia de desarrollo del trabajo y de la educación en salud, la preparación de la 4ª Conferencia Nacional de Gestión del Trabajo y Educación en Salud, la implementación de las directrices de la 17ª Conferencia Nacional de Salud, y dar consistencia a la escucha que hicimos en los diversos encuentros regionales de 2023 y 2024 (en los que forestamos para otras mañanas, nos sumergimos en los territorios y conocimos a su gente, aprendimos de la diversidad, produjimos encuentros a los ojos del cerrado, aprendimos a enseñar y cuidar con los territorios integrados del SUS).

El Congreso Internacional tiene la función estratégica e intensiva de fortalecernos para cualificar nuestra intervención en las políticas de salud y otras políticas públicas, ampliar y fortalecer nuestras asociaciones en Brasil y en otros países (siempre con una lógica local-local), ampliar nuestra capacidad de diseminar conocimientos e ideas para calentar la vida, la salud y la democracia en cada territorio y en el planeta.

Así formamos el significado de la imagen que nos invita al congreso: redes internacionales que forman una globalización inclusiva, en la que las conexiones locales-locales engendran rizomas de afectos y colaboraciones horizontales; la macela (o marcela, como prefieren algunos, o té de Viernes Santo, como prefieren otros) significa una conexión cultural (diálogos interculturales en cada territorio, sin colonialismo) y con los diferentes significados de la salud. La macela, un arbusto brasileño que ocupa los campos y florece en diferentes épocas, según la gran diversidad del clima brasileño, florecerá también en julio de 2024, con todo su poder terapéutico, en la Universidad Federal de Santa María, para consolidar nuestros encuentros y otro Congreso Internacional con diferentes lenguas, diferentes colores, diferentes fuerzas de producción de vida y diferentes ideas. Pero, sobre todo, un encuentro de personas que gustan de las personas y, por lo tanto, cuidan de las personas y necesitan ser cuidadas como personas (nuestro homenaje a la síntesis más compleja e intensa del trabajo en salud, que nuestra querida Maria Luiza Jaeger repite con insistencia cada vez que se le pide que hable del trabajo en salud). Santa Maria es una tierra que recuerda ancestros, tensiones civilizatorias e innovaciones en la enseñanza técnica y superior. La Universidad Federal de Santa María tiene tradición de participación en movimientos de cambio en la formación de agentes de salud, de implementación de residencias sanitarias, de acogida a los estudiantes y de posibilitar su permanencia (la mayor casa de estudiantes de América Latina está en la UFSM), de compromiso social de la universidad con las libertades democráticas y tiene una excelente gestión del Centro de Ciencias de la Salud (¿no es así, querida María Denise, nuestra presidenta del Congreso? 😊😊).

El programa, como en ediciones anteriores, incluirá círculos de conversación, mesas temáticas, círculos de presentación de trabajos, exposiciones, espectáculos, la carpa Paulo Freire, la carpa Señales de la Calle, intervenciones culturales, veladas, Foros Internacionales, Res Públicas, puntos de encuentro y mucho más. Los Comités del Congreso ya están a pleno rendimiento, inventando actividades y puntos de encuentro. Santa Maria es una ciudad universitaria, conocida como el "corazón de Rio Grande do Sul" por su situación geográfica, ocupando un territorio originalmente indígena, que nos acogerá con una temperatura en torno a los 13°C (oscilando entre los 9°C y los 19°C), muy comfortable a base de abrazos y té de macela.

El congreso tendrá actividades híbridas, incluidos talleres, pero el aspecto presencial será muy fuerte. Por eso le invitamos a inscribirse y estar con nosotros durante el Congreso. Será una red de buenos encuentros, eso seguro.

Te esperamos para buenas conversaciones, intercambios y una bienvenida muy especial.